

CORREO NACIONAL

Administrador:

Luis Cartín G.

Se publica los jueves y domingos

Apartado de Correos 111

Teléfono N° 3131

Periódico popular de intereses generales,

defensor particularmente de la causa católica

Número 3912

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 29 DE SETIEMBRE DE 1932

Empresa fundada en 1911

Acto de contrición que deberían rezar las mujeres que usan vestidos escandalosos

«Señor mío Jesucristo, Dios y hombre verdadero! por ser Vos quien sois y porque os amo sobre todas las cosas, menos sobre la moda, a veces me pesa de todo corazón de haberos ofendido! Pero, la moda no me deja.

Yo propongo firmemente— cuando pueda— la enmienda de todos mis pecados, menos de los escándalos que me manda cometer ahora esta moda, general en todo el mundo, y no apartarme de las ocasiones de ofenderos y que os ofendan los que me miran desnuda. Ofrezco que al llegar la Cuaresma, tiempo de penitencia, rezaré muchos Vía Crucis, sea en recompensa de mis sencillas faltas...»

¿Que ese acto de contrición, decís vosotras, no sirve para la confesión? Entonces ¿por qué no

cambiar de conducta desde ahora y no quedar para la hora de vuestras cuentas con Dios?

Ya veremos en el día dei juicio lo que valen las confesiones y comuniones sacrílegas de las «penitentes» elegantemente desnudas... ¡Horror! ¡Qué chasco se llevarán entonces, cuando vean que con ellas no hicieron otra cosa que amontonar leña para arder. ¡Os lo aseguro sin apasionamientos y aunque con mucha pena, que se verá la justicia divina airada contra vosotras, porque teniendo ojos no queréis ver y teniendo oídos no queréis tampoco escuchar!

Por la copia y el aumento,

Alberto Quesada L.

Setbre. 25 de 1932.

De Naranjo La próxima jira del Herediano a México

Sábado 24 de Setiembre como a las siete de la noche ocurrió en Dulce Nombre un fenómeno que causó gran pánico entre varios vecinos de aquel lugar. Acompañado de un aguacero que duró muy pocos minutos, se alzó un gran remolino o tornado, que furiosamente retorció y arrancó muchos árboles de guaba, targuaces, ratoncillos, bananos, palos de papaya cortados, café, etc. Perjudicó tan sólo como el tanto de una manzana de propiedad del señor Carlos Ulate y su propia casa de habitación poco faltó levantarla, pues tiró a todo lado como cincuenta tejas a unas quince varas de distancia.

Invitado por el señor Ulate y su hermano Natividad, estuve en el lugar a dar fe de lo ocurrido y encontré en realidad algo asombroso. Dicen ellos que un barril de madera, que contenía varios chunches lo levantó y tiró como a cinco varas de largo, una puerta arrancó de sus visagras y otra que iban a cerrar la fuerza lo impedía. Dichosamente no ocurrió ninguna desgracia personal y las familias alarmadas pedían a Dios misericordia.

CORRESPONSAL

Robo en Cinco Esquinas

Al solar de la casa que habita don José María Cordero, en Cinco Esquinas, una madrugada de estos últimos días, se introdujo algún amigo de lo ajeno, llevándose toda la ropa que se encontraba tendida en el patio.

Con alguna frecuencia ocurren en esa localidad robos semejantes, por lo que se impone una mayor vigilancia de parte de la Autoridad y que los vecinos vivan alerta si es que no quieren verse desposeídos de lo suyo.

Con la indispensable venia de la Federación, el Herediano robustece debidamente sus filas para su próxima gira a la gran nación azteca. En la portería alineará a su portero oficial Melo Quesada, y además llevará probablemente a Enrique Vieto o Araya, como suplentes. En la zaga llevará a Milton Valverde y a Vargas; además a Barquero y a Guillermo Coto.

En la línea medular, la de su equipo, compuesta por Salazar, Santiago Bonilla (el maestro) y a Sandoval, además a Edgar Amador. En la ágil actuarán: Alejandro Morera, Manolo Amador, Arroyo, Rodríguez, Godo, Neco, Fuentes y Salvador Tabash (Papas). También se dice que llevarán a Peji. Como se notará, es una selección hecha a base de elemento nuevo y que en diversas ocasiones ha demostrado ser digna de un viaje como éste. La afición azteca ten-

drá oportunidad de ver un conjunto novato, pero conocedor de las más científicas jugadas y dominador perfecto de la combinación y no del juego individual.

Con la negativa de Ricardo González de reforzar esta selección tica, se ve desposada de un gran elemento, pero creemos que Vieto, Araya o Quesada, con debido entrenamiento lograrán hacer una brillante labor. En general todos los elementos escogidos son muy eficientes y su saber muchas veces lo han demostrado en nuestros filds.

Marchad, bravos muchachos, a conquistar más triunfos para el foot ball tico. Siempre que estéis luchando en los campos aztecas, acordaos de vuestra patria y de este pueblo que espera de Uds. una labor digna del esfuerzo del deportismo costarricense.

L. C. P.

Cosas que son verdades amargas

Muchas veces se vive más feliz siendo tonto, que uno siendo vivo. Lo anterior se comenta por sí solo y no necesita explicación. Hay seres tan corrompidos que no distinguen las buenas de las malas acciones; en ellos está muerto el corazón para la vida moral.

Desde el momento en el cual se asciende en la escala social, sostenida por las virtudes y por los méritos personales, hay unos cuantos perversos, imbeciles, oscuridad constante del día, que critican por todos los medios más bajos lo bueno que se hace; esos son los que nada significan en el camino de la vida, ni tienen ni jamás tendrán valor para afrontar las situaciones críticas que se presentan a cada paso: esos tales, andan arrastrándose por el

suelo igual a la vibora de mortal mordedura. En la vida práctica tropezamos con esos desgraciados que no dejan el fango en el cual vegetan. En la mayoría de los casos, un favor hecho con oportunidad, constituye un gran mal para el que lo hizo.

La explicación de todo esto, se encuentra recorriendo todas las etapas de la historia del mundo hasta encontrarse con Adán y Eva.

Así es el mundo desde el principio y lo será hasta el fin, porque el mérito verdadero y la virtud necesitan prueba: todo lo demás será de relumbrón y ficticio.

Alberto Quesada L.

Heredia, 21 de Setbre. 1932.

MENSAJES

La revista de la familia

Publicada mensualmente por los Miembros de los Caballeros de Colón de los Países de Habla Española. Cuentos, historias, películas recomendadas, ciencia, invención, deportes, hogar, modas, entretenimientos, humorismo, religión, informaciones sociales, noticias, comentarios, etc. Suscripción anual: 60 ctvs, americanos la Edición Económica hecha en papel gaceta; 1 dólar la Edición Regular hecha en papel satinado; 3 dólares la Edición de Lujo, hecha en papel cromo superior, propia para bella colección. Remita en giro postal, cheque contra cualquier Banco de la Habana o papel moneda americana. Si envía particular añaea 25 ct americanos. Pida muestra gratis a MENSAJES, Cojimar, Habana, Cuba.

Envíe sus trabajos a la IMPRENTA CARTIN

Edison Mazda



GENEAL ELECTRIC

The Costa Rica Electric Light and Traction Co., Ltd.,

Departamento Comercial Distribuidores

Carta Pastoral

del Excelentísimo y Reverendísimo Señor Doctor don Rafael Otón Castro y Jiménez, Arzobispo de San José de Costa Rica, con motivo del mes del Rosario, acerca de las instrucciones de la Encíclica "Caritate Christi"

NOS

El Dr. Rafael Otón Castro y Jiménez

POR LA GRACIA DE DIOS Y DE LA SANTA SEDE APOSTÓLICA
ARZOBISPO DE SAN JOSE DE COSTA RICA

Al Ilustrísimo señor Vicario General:

Al Venerable Cabildo Metropolitano:

Al Clero y a los fieles de nuestra Arquidiócesis:

Nuestro Santísimo Padre el Papa, Pío XI, en su última Encíclica «Caritate Christi» del 3 de mayo del corriente año y que fue profusamente reproducida en nuestra patria por la prensa católica (1), habló al mundo con palabras caldeadas por el anhelo sublime de la salvación del hombre, sobre los grandes males que aquejan actualmente a todas las naciones y que se reducen a la crisis financiera como efecto de la codicia insaciable de bienes y su mala distribución; al exagerado nacionalismo que destruye la caridad y fraternidad humanas, entre los pueblos y razas de la tierra; y a las campañas del ateísmo y las sociedades secretas contra la Iglesia, perseguida hoy día con saña especial en Rusia, México y España.

A estos males quiere el Soberano Pontífice que oponamos la unión de todos los católicos y por todos los medios legítimos a nuestro alcance, particularmente por la oración y la penitencia que nos reconcilian con la justicia divina, matan la codicia desenfrenada del mundo, nos obtienen la paz, el dominio sobre las pasiones y la perfección del espíritu. Deseaba el Romano Pontífice que el mundo católico aprovechara la fiesta del Sacratísimo Corazón de Jesús y los ocho días siguientes para hacer ejercicios especiales de oración y penitencia, de conformidad con las intenciones expresadas en su Encíclica; pero no pudimos secundar sus deseos para aquella fecha, como hubiera sido nuestra voluntad, por no haber recibido a tiempo tan importante documento.

Parécenos, pues, Venerables Hermanos y amadísimos hijos, que nunca será tarde para cumplir de lleno con los deseos del

Sumo Pontífice y menos ahora que se nos presenta la magnífica oportunidad de hacerlo con mucho fruto en el mes que ya se aproxima, del Santísimo Rosario, en honor de la Inmaculada Madre de Dios y siempre Virgen María. Con profunda razón nos exhorta el gran Pontífice en su Encíclica ya citada a que invoquemos el auxilio divino del Sagrado Corazón de Jesús *interponiendo el patrocinio poderoso de María Santísima, Mediadora de todas las gracias*. Llega, pues, la hora bendita, el mes por excelencia del Rosario, el tiempo anhelado por los espíritus nobles y grandes para tributar homenajes de singular devoción a la Reina del cielo; el tiempo aceptable ante el acatamiento divino para interponer ese patrocinio soberano a que alude el gran Pastor y Maestro del Mundo.

Hablando el Papa de los ocho días especiales de oración y penitencia a que antes nos referíamos, dice en tono firme y severo: «Absténganse los fieles de todo espectáculo público y de toda otra diversión, aunque sea lícita; los más acomodados cercenen voluntariamente con espíritu de cristiana austeridad, algo siquiera de su acostumbrada manera de vivir, dando a los pobres generosamente el fruto de tales subtracciones; ya que la limosna es también medio excelente para satisfacer a la divina justicia y atraer las divinas misericordias. Los pobres, por su parte, y todos los que en este tiempo están sometidos a la dura prueba de la falta de trabajo y escasez de pan, ofrezcan al Señor con igual espíritu de penitencia y la mayor resignación, las privaciones que les imponen los tiempos difíciles actuales y la condición social que a la Divina Provincia le plugo asignar, con inescrutable pero siempre amoroso designio; y acepten con ánimo humilde y confiado, como de la mano de Dios, los efectos de la pobreza

agravados hoy por la estrechez que aflige a toda la humanidad...»

Calamitosos son en verdad los tiempos actuales; y si por una parte debemos dar gracias a Dios por habernos librado hasta la hora presente de la gravedad de los males y de lo recio de la tormenta sobre otras naciones, no por eso podemos dejar de reconocer los que aquejan a nuestra sociedad y especialmente a los individuos de la clase humilde, pobre y trabajadora del país. Hemos, pues, de esforzarnos, Venerables Hermanos y amadísimos hijos, para aplacar con la oración, la caridad y la penitencia, la ira divina merecida por tantas ofensas a la Majestad del Altísimo. La gratitud por los beneficios recibidos nos atraerá nuevamente su bondad; y la penitencia apartará de nosotros sus castigos. Tan necesaria es la oración pública y privada como la penitencia por los pecados y maldades del hombre. «Si no hicieréis penitencia, todos igualmente pereceréis», dijo con toda vehemencia el divino Maestro (2). Y en otro pasaje de las Divinas Escrituras (3), dice el Espíritu Santo hablando de esta necesidad: «Ya la segur está puesta a la raíz del árbol; y todo árbol que no produzca buenos frutos será cortado y arrojado al fuego». Cuando San Pedro echó en cara a los judíos el crimen de haber crucificado a Jesús, como muchos se arrepentieran de su pecado, dijeron a Pedro y a los demás Apóstoles: ¿Qué debemos hacer, hermanos? Y San Pedro les contestó: *Haced penitencia* (4).

¿Y qué otra cosa hace el mundo de nuestros días, la sociedad materializada de esta época de tanta luz y progreso, sino crucificar de nuevo a Jesús con tantos y tan enormes pecados? No cabe pues, otra respuesta que la de San Pedro. «Haced penitencia»

Vemos, en efecto, con profundo dolor, Venerables Hermanos y

amadísimos hijos, que la sociedad moderna no escucha la voz del representante más directo e inmediato de Dios en la tierra, que es el Papa. Conforme a la calificación que daba el Apóstol a los de su tiempo, «omnes quae sua sunt quaerunt» (5) todos con refinado egoísmo buscan solamente su comodidad y bienestar personal y llenar sus ansias de placer y de dicha terrenal. Observamos también por todas partes la falta de fe, que se refleja en esa creencia insensata de que el dinero es el remedio y la panacea eficaz para todos los males sociales. El mundo adora el becerro de oro, ese falso Dios que es fuente de iniquidad y sensualidades; y se olvida de que *todo bien y todo don vienen de lo alto*, (6) y que no son las riquezas las que pueden darnos verdadera y consumada felicidad. Contemplamos con asombro, cómo a pesar de quejarse a los cuatro vientos de una gran crisis material, crece cada día en la sociedad y a veces con loco furor el afán de diversión, de calle y por ende de abandono del hogar, de bailes, de vanidades de toda clase y frivolidades perniciosas. Salta a la vista, hasta de los mismos mundanos, la liviandad y la falta de pudor que se están enseñoreando de tantas niñas, jóvenes y señoras católicas, pues ya nada temen ni de nada se escandalizan en materia de trajes, como los de ahora, tan indecorosos y tan ridículos, en su afán de exhibición corporal, que lejos de atraer los sentimientos nobles del corazón y la admiración de la inteligencia por la verdadera belleza y elegancia, sirven de incentivo a los bajos instintos del hombre, acumulándose sobre esas pobres conciencias femeninas multitud de pecados ajenos. ¿Cómo podría explicarse que se llenen de gentes de todas las clases sociales los parques, los teatros, los cines, los salones de baile y se derroche el dinero en el lujo y en el placer,

en tanto que otros perecen de miseria y enfermedad? Porque ya no se trata de las honestas diversiones y recreos que a cada uno le es lícito tomar en la vida, sino de un afán desenfrenado, aun en los días y en las horas que han de ser más del hogar y del trabajo. En cambio, si exceptuamos la asistencia a la Santa Misa, que tienen todavía como un sagrado deber los que se precian de ser verdaderamente católicos, notamos muy escasa concurrencia de fieles a los otros ejercicios piadosos que como el Santo Rosario, se hacen en las tardes o en las noches en los templos, fuera de que una gran mayoría considera el deber de ayudar al culto como el de dar unas pobres piltrafas a un mendigo. Por otra parte, nos angustia el descuido tan grande de los padres de familia en educar cristianamente a sus hijos. Se muestran a veces muy preocupados por legarles alguna fortuna y hacer que aprendan algo en la escuela o conquisten una profesión, pero nada hacen por la formación religiosa acompañada del buen ejemplo en el mismo hogar, en todo lo que atañe a esas almas de las cuales Dios les pedirá estrecha cuenta en el día del juicio. Una de tantas pruebas que podríamos aducir, es el contraste que presentan los campos y plazas de juegos, llenos de niños y de jóvenes, con los templos escasamente concurridos por esa clase tan importante de la sociedad. Y no porque hicieran mal, sencillamente por dedicarse a los juegos de sport, sino por el descuido y la omisión de los deberes de su alma para con el Creador, pudiendo siempre hacer aquéllos sin dejar éstos, que son de primer orden en la vida humana que no es solamente cuerpo sino ante todo alma espiritual. Y a todo este cúmulo de males se agrega el de la tibieza espiritual, aun en aquellas personas que podrían correr con más facilidad en el camino de la santidad. Por desgracia hasta en el devoto sexo femenino de nuestra sociedad se van introduciendo costumbres importadas de países paganos o del protestantismo, como la moderna falta de pudor que se necesita para presentarse con trajes ligeros en baños y espectáculos públicos. Y nos haríamos interminables, Venerables Hermanos y amadísimos hijos, si viniéramos ahora a la consideración de los males sociales que provienen de doctrinas erróneas y contrarias a nuestra fe católica. Unas, se cubren con la capa aparente de un bien que nunca dan; otras, con la especie falsa de patriotismo que no pasa de pura palabrería; muchas en fin, con el engaño de venir a componer todos los males de la sociedad. No vamos a entrar en consideraciones concretas pero no queremos dejar pasar en silencio la grave advertencia del glorioso Pontífice reinante de la Iglesia católica, de que entre todos los errores y males de la

Dr. J. Guillermo Meza
Cirujano Dentista

United Ritter, atomizadores, aire frío y caliente, secadores de raíces lámpara trasluminosa, galvanocauterío, rayos ultravioleta, esterilizadores Operaciones sin dolor.—Puentes removibles.—Planchas desde \$30 00 —Escrupulosa Asepsia.—Operaciones gratis a los pobres de solemnidad siempre que traigan constancia de la autoridad cantonal o del Cura que los acredite como tales. Oficina constantemente atendida en Heredia.— Teléfono N.— A las personas de lugares distantes se les harán sus trabajos el mismo día.

10 cigarrillos

10 céntimos

GUARDE LA CAJETILLA

CATOLICOS:

El Protestantismo es el enemigo jurado de nuestra Religión y de nuestra autonomía patria.

Ayudadnos a combatirlo.

Pasa al 4a. página

El alcoholismo

A esta casa del «Correo Nacional» enderezo mis pasos cada vez que escribo sobre este viejo tema, que no por antiguo pierde su importancia y actualidad, en la absoluta seguridad de encontrar asilo para las mal perjeñadas líneas. Don Luis Cartín edita este periódico con fines constructivos y de ahí que preste apoyo a todo material que persiga el mejoramiento espiritual o moral de la sociedad y cada familia de nuestro país debería honrarse con la lectura sana que en sus páginas encierra.

Hay que describir el cuadro macabro que el alcoholismo forma y para empezar quiero reproducir las palabras que diera a la luz pública el señor Subsecretario de Salubridad Pública en «La Tribuna» del 21 de setiembre en curso.

“Sin otra distracción que la taberna de la esquina en donde, en forma de un mal alcohol que el Estado les da para que lo tomen y castiga porque lo toman, beben su degeneración, su miseria y su muerte, tres décimos de los habitantes de este mundo de Colón.”

Esa es la voz oficial de la más alta autoridad sanitaria de la república y dice: que 150.000 personas forman la clientela que da al Estado la ingente suma de \$ 4 000 000 anuales, que regularmente ha sido la renta fiscal que se deriva de la inicua explotación de la destilería nacional de licores. O sea en números redondos un tributo per cápita de \$ 26.65 al año.

A ese número enorme de alcoholizados agreguemos dos décimos de descendientes y tendremos que la mitad de la población del país se debate entre las garras de la degeneración y la miseria, para caer en los brazos de la muerte víctima del alcoholismo.

Primer consecuencia del alcoholismo es la degeneración, es decir, pérdida de la energía para el trabajo, voluntad para el bien, pudor para escapar a la delincuencia o el crimen, vergüenza para bastarse a sí mismo y pide la limosna para apurar nuevas copas de licor. Una vez llegado a tal estado es campo propicio para toda suerte de enfermedades y como lo que menos tiene el individuo cuando llega a tal estado, es voluntad para trabajar, rueda con su familia por la pendiente de la miseria material

y moral. Se hacina en esas covachas que explota la avaricia de los caseros, en donde no tiene ni la compensación del aire, del sol, ni de la luz, como lo afirma el señor Dr. don Solón Núñez. El hambre llega con su mirada tétrica y empuja a esos seres con su familia por la pendiente del arroyo, del prostíbulo o de los sitios de represión en donde la sociedad arroja los miembros pútridos de la misma.

Viene luego el cortejo de 300 a 400 insanos que se abrigan tras los muros del Asilo Chapuí, cementerio de vivos cuyos cerebros desequilibrados causan pena a quienes los asisten y dolor a quienes los visitan: la multitud de tuberculosos que vagan por las calles de la ciudad o en el Sanatorio Durán se asfixian, víctimas de la peste blanca que día a día manda al cementerio los despojos de un ser que pudo ser útil a la comunidad; los 400 reos que en el penal de San Lucas purgan el delito o crimen que debido a lesiones cerebrales cometieron; ni los 800 a 900 enfermos que se refugian en los hospitales de la república; los 200 leprosos de las Mercedes; los 200 o más asilados del Hospicio de Huérfanos; las meretricas que por toda la república esparcen la sífilis y los mendigos que en todas las esquinas asaltan a los transeuntes.

Ese mar proceloso y traidor del alcoholismo arroja a las fosas de los cementerios tres décimos de la población costarricense de cada generación y dos décimos por lo bajo de cadáveres que ambulan por los senderos descritos en el párrafo anterior.

He aquí la obra nefanda que nuestros gobiernos de científicos y liberales han realizado en 46 años: 140.000 000 de colones de deuda pública que pesan sobre 250 000 habitantes, porque la otra mitad está incapacitada para tributar y con irónica sonrisa destina \$ 0.75 al año para mejorar las condiciones sanitarias e higiénicas de los que envenena sistemáticamente con los vinos sintéticos y licores que salen en cantidad no menor de diez millones de litros anuales de la fábrica nacional.

Es realmente admirable cómo no es mayor el grado de miseria y degeneración en nuestro país,

„El Aguila de Oro”

PUJOL HNOS.

TELÉFONO N° 3933

Acabamos de recibir un bonito surtido de latas de conservas entre ellas

Salmón colorado, Merluza, Besugo, Arenques Bacalao, Calamares, Sardinas.

Precios reducidos

dado que el analfabetismo se extiende a no menos de un 80% de la población y así en un campo en que reina la ignorancia no puede germinar el ansia de mejoramiento material y moral.

A los maestros, a los padres de familia y a los sacerdotes que son los que modelan los cerebros de los niños, corresponde la ardua labor de inculcar en los ciudadanos del mañana un horror inmenso al alcoholismo que embrutece, que hace del ser racional un ente más despreciable y peligroso que las bestias, que aniquila el cuerpo y mata el alma, para arrancarlos de las garras del delito, el crimen, la prostitución, las enfermedades y los asilos de incurables. Luchemos pues por todos los medios, en todas partes y a todas horas para alcanzar la regeneración de las futuras generaciones y así habremos cumplido no solamente con un deber de humanidad sino con un deber más alto y noble: el de buenos cristianos.

Luchemos para llevar a la cámara legislativa personas que conscientes de su responsabilidad histórica y ante Dios impongan otra clase de tributos para reponer esa renta nefasta que hará del país una pira o un antro de gangsters. Caminos sobran, medios los hay, falta la voluntad para elegir las rentas nuevas: la explotación de la energía eléctrica, del petróleo, el monopolio de la gasolina, el de seguros y alguno otro que no recuerdo por el momento, pueden perfectamente junto con la aplicación plena de las leyes de tributación directa dar más de lo que proporciona la renta licorera. Suprimamos si es necesario las obras de caminos modernos pero no continuemos esa explotación irracional que en resumidas cuentas nos está hundiendo en la miseria pública y privada, en la degeneración moral y material de la población.

Inclinemos las gentes a la tierra, fomentando la formación de colonias agrícolas, que allí encontraremos la fuente que fortifique el cuerpo y levante el nivel moral de los costarricenses cuya élite se lanza día con día por los atajos de los desfalcos, víctima de los placeres y del alcohol.

Pedro Luis Sáenz

Setiembre de 1932.

El problema indio

La liberación de un enorme territorio poblado por trescientos veinte millones de seres humanos está en este minuto trágico embargando la atención espectante del mundo.

En julio de 1930 Gandhi y sus adeptos iniciaron el libertario movimiento nacionalista. Es una perturbación gigantesca que envuelve un movimiento de independencia concebido e iniciado por el leader, sostenido e impulsado por sus discípulos.

Es la revolución pacífica, un método diametralmente opuesto al de la fuerza de los cañones; un movimiento de desobediencia. Inglaterra tiene el monopolio de la sal en la India que le produce la enorme renta anual de mil quinientos millones de dollars, pues los indús van a millares al mar a sacar sal y boicotean en esta forma al gran imperio colonial.

La Gran Bretaña envía una comisión investigadora, presidida por Sir John Simon para estudiar la situación en la India con especial referencia al sistema de gobierno.

En síntesis el informe Simons dice que el pueblo indostánico no está preparado para ejercer el gobierno propio y agrega que el más formidable de los males de la India, tiene sus raíces en costumbres sociales y económicas de larga duración. El pueblo indio tendrá entonces que esperar sucesivas etapas de evolución y perfeccionamiento social, para llegar en algún día lejano a obtener su independencia.

El pensamiento indio gusta de escorzar la historia y repugna esperar por las etapas finales de una prolongada evolución; lo impacienta la doctrina de gradualidad y con toda su variedad de expresión e intensidad el sentimiento político más general, entre las clases educadas indias, es la demanda de igualdad con los europeos.

Dice Rabindranath Tagore: hemos conocido de cerca la mentalidad occidental en su inescrupuloso aspecto de explotación y esto nos subleva más y más.

Durante el siglo actual, y especialmente después de la guerra europea este mal parece haberse hecho aun peor y la amargura de nuestro corazón ha aumentado.

Los que viven en Inglaterra, lejos de Oriente, han tenido que reconocer ahora que Europa ha perdido completamente su prestigio moral en Asia.

Como una ligera indicación, la violencia que se está ejerciendo en Sholapur se desarrolla en términos abominables pues los

militares recorren las calles con garrotes, tumbando las gorras blancas de los que llevan ese emblema en honor de Mathama Gandhi.

La tiranía ha intensificado el sentimiento de oposición popular al gobierno inglés. El problema es cada día más grave, las manifestaciones rebeldías toman proporciones. Se proponen entonces reformas de gobierno en la forma, como hacer una India federal. En sustitución del gobierno DIÁRQUICO ACTUAL, se recomiendan legislaturas más fuertes, en suma una India federada; pero siempre bajo el dominio de Inglaterra, representada por el Virrey o Gobernador General.

Es una legislación maniatada, esto es, no podrá dictar leyes acerca de religión o ritos religiosos o prácticas de los súbditos británicos en la India y en medio de esta moviamos de tanteos y de reformas se olvida la aspiración del DOMINIOM STATUS del nacionalismo indio, el motivo de la lucha.

La aspiración del nacionalismo indio es el DOMINIOM STATUS, esto es, la independencia como la disfrutaban los grandes dominios ingleses, el Canadá, Australia, Nueva Zelanda etc.

El Gobierno británico y el nacionalismo indio están de acuerdo en lo fundamental, en lo que difieren es en la cuestión de tiempo y de procedimiento. El nacionalismo demanda la independencia inmediata y el Gobierno cree que es cuestión de proceso, de evolución y de tiempo. Por último el Gobierno no rehusa conferenciar con los representantes de la opinión india y este es el objeto de la conferencia de Londres, a la cual no concurrieron los nacionalistas ni el propio Gandhi, insistiendo en la seguridad de la independencia inmediata. Frente a la repulsa británica los nacionalistas han delarado la guerra en la forma de la DESOBEDIENCIA PASIVA que ha conducido a la violencia y al derramamiento de sangre cuyas consecuencias para Inglaterra serán funestas por cuanto tiene al frente un pueblo inmenso, de grandes recursos y fanático por la libertad.

Llega ahora un momento trágico. Reducido a prisión Mathama Gandhi, el ídolo de todas las mentalidades indostánicas, el mártir, el leader, el Simón Bolívar indio, en su debilidad hace temblar el poder británico.

Inicia la huelga de hambre en

Pasa a la 4ª página

Útiles para Escuelas

Y TODA CLASE DE MATERIAL PARA ENSEÑANZA
ASI COMO LOS NUEVOS TEXTOS OFICIALES:

Libros de Lectura de Costa Rica

se venden a precios muy favorables

LIBRERIA LEHMANN
(SAUTER & Co.)

Gets-It
alivia el dolor
quita los callos.

Las boticas lo venden

Rafael Meza N. Cirujano Dentista

Ha trasladado su Oficina a su local situado 280 varas de El Cometa o sea 75 varas al Norte del Teatro Adela.

— TELEFONO 5412 —

El problema indio

Viene de la 3a. página

señal de protesta contra los procedimientos de la Metrópoli; millones de indios protestan a su vez, iniciándose una gigantesca acusación popular. Si este hombre, cuyos métodos de lucha únicos en el mundo, muere de hambre en la prisión, entonces llegará a ser un símbolo como el alma de la independencia americana.

Ya Inglaterra no le conviene que Gandhi desaparezca en forma trágica porque él representa, con su existencia, el único poder que puede contener el furor de las turbas indias que, en caso de perecer su jefe, no habría poder humano que las contuviera. Gandhi lleva 72 horas de ayuno, y ha perdido 5 libras de peso y dice el cable que Inglaterra le hará concesiones para evitar el holocausto.

Francisco Conejo C.

Setiem. 26

Imp. Cartín

Carta Pastoral

Viene de la 2a. plana

sociedad ninguno tan peligroso para la Iglesia y la civilización humana como el socialismo y su rama más violenta, que es el comunismo. (Encíclica "Quadragesimo anno".)

Aleccionados por el Divino Maestro, busquemos primero el reino de Dios y su justicia y todo lo demás se nos dará por añadidura. El mundo confía en el poder del dinero y se olvida de Dios. Cuando los grandes del poderoso Imperio Romano fueron más ricos por que habían arrastrado en pos de sus carros triunfales de guerra las riquezas de una gran parte de la tierra, fue precisamente cuando vino su decadencia y con ella la ruina, pues el oro y la plata con que fabricaron soberbios palacios y se entregaron a toda clase de lujo y refinamiento de los goces sensuales, les arrebató las fuerzas del espíritu para la virtud y debilitó las del cuerpo para el trabajo de la tierra y la defensa de sus grandes conquistas. No es, pues, la abundancia de dinero la que ha de remediar nuestros males, pues la crisis

del mundo es ante todo moral y espiritual.

Por todas estas razones, os exhortamos con toda la vehemencia de nuestra alma. Venerables Hnos. y amadísimos hijos, a recurrir en este preciso mes de octubre por medio de la Virgen del Rosario, al Señor que siempre tiene misericordia de los que le temen e invocan y disimula sus pecados por virtud de la penitencia. (Sabiduría 11,24). Si la gran Nínive pagana se libró de la justicia divina porque escuchó la voz de Jonás y practicó la penitencia con rigurosos ayunos, ¿cómo no habría Dios de perdonar a la sociedad cristiana que es su pueblo escogido del Nuevo Testamento, vivificado por su propia sangre y la gracia de los sacramentos? Gran consuelo es, en medio de tanta ruina moral y espiritual, que la luz de la verdad no deje de brillar en muchas almas, en las cuales se ostenta una práctica piadosa y delicada de la vida cristiana; pero nunca hemos de creer que ya hemos hecho lo suficiente en esta obra perennemente santificadora del Espíritu Divino. No desconocemos que la gente de nuestro siglo se espanta al sólo ir la palabra penitencia o la escucha con sarcástica sonrisa como si se tratara de una cosa baladí y fuera de tono con el pro-

rito de civilización, mas esto sucede porque los refinamientos y sensualidades de la época han debilitado el espíritu cristiano aun en muchos que se tienen por piadosos. Pero eso, vosotros Venerables Hermanos y amadísimos hijos, con vuestro buen ejemplo y virtuosa penitencia debéis ser como la buena levadura que fermenta toda la masa social. Celebrad con el mayor fervor posible el santísimo mes del Rosario; no dejéis un solo día sin pasar por vuestras manos las sagradas cuentas de esa oración angelical que serán perlas y diamantes en la corona del premio eterno. Escuchad la voz del Pontífice Supremo y practicad con verdadero espíritu de penitencia lo que recomienda en el párrafo ya citado en esta nuestra carta, dejando al menos por unos ocho días todo espectáculo público, por lícito que sea, haciendo ahorro especial en favor de los pobres y procurando la sumisión propia a los designios de Dios y el buen consejo y ejemplo para los más desvalidos, que necesitan de conformidad y sostén en las luchas de la vida. Quiera Dios, Venerables Hermanos y amadísimos hijos, que por vuestras oraciones y penitencias ofrecidas a Dios en el mes de octubre por mediación de la Reina del Rosario, alcance-

mos todos el perdón de la justicia divina y el remedio de los grandes males sociales. Suban esas mismas preces y desagravios hasta el trono de Dios, como incienso perfumado y amoroso homenaje de su pueblo fiel, y descienda sobre todos la bendición que de corazón os damos, en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo.

Léase esta carta Pastoral y las instrucciones adjuntas para el mes de octubre, en el último domingo del corriente mes.

Dada en el Palacio Arzobispal de San José de Costa Rica, a veinte de Setiembre de mil novecientos treinta y dos.

† RAFAEL OTÓN,
Arzobispo de San José
de Costa Rica

Por mandado de Su Excelencia
Reverendísima,

ALFREDO HIDALGO,
Secretario

(1) *Eco Católico*, Tomo III, Nos. 12, 14, 15 y 16. *Hojita Parroquial*, Nos. 447-451.

(2) Lucas, 13,3.

(3) Mateo, 3,10.

(4) Hechos, 112,21

(5) Filipenses 28. . .

(6) Santiago 1,17.



GRAN TURNO FERIA
y solemnes Fiestas Patronales
EN SAN FRANCISCO DE GUADALUPE
los días 1, 2, 3 y 4 de Octubre de 1932

Servicio de hotel. Refresquería.
Juegos pirotécnicos. Retretas. Juegos deportivos.

Carreras de cintas a caballo. -- Rosarios y misas solemnes.

Véanse Programas

No falte. Grandes atracciones. A divertirse!

Tranvías y camiones cada diez minutos.

Carreras de bicicletas y tiro al blanco a cargo del Sr. A. Cavallini y Sra.

Habrá conferencias por radio acerca de la vida de San Francisco.

**CERVEZA
Y REFRESCOS**

Traube

REYES de
toda mesa
por su pu-
reza y sabor